
أ. ��د�� ا����� 

ملخص مبسط لقاعدات

مادة لغتي الجميله 

للصف الرابع الابتدائي 

الفصل الدراسي الثاني 
١٤٤٤هـ

إ��اد 

٠٠



دخول ( ال ) على الكلمات المبدوءة باللام 
الألف اللينة في آخر الأفعال 
الألف اللينة في آخر الأسماء 

الألف اللينة في آخر الحروف 

الظاهرة الإملائيه
٠٠



اللَّــيـل  

إذا دخلت (            ) على الكلمة التي أولها حرف (          ) -          - 

دخول ( ال ) على الكلمات المبدوءة باللام 

من علامات الإسم دخول ( ال ) عليها 

لَــيـل    —    لَـوحـة

 ال  +  لـ    = ؟ 

 ال  

مثال : 

لَــيـل  
  لَـوحـة

 ال  
  اللَّـوحـة

تضاف (      ) للكلمة دون حذف ( للام الأصلية )فتصبح لدي             

إذن 

 لـ   لام   ال  
 لامان   ال  

واللام الثانية تكون حركتها شدة   

ماذا إذا كانت الكلمة مبدوءةً بلام !
 كيف ستكتب ؟

 ما التغيرات التي ستظهر عليها ؟  

 إذا دخلت (      )  على كلمة أولها (     )
كُتبت  اللامان معا وظهرت الشدة على

اللام الثانية  ( الأصلية في الكلمة  )

َـون    = اللَّـو�نُ   ال  +  ل

 ل   ال  

تنطق لاما واحدةً مشدَّدة . 
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          ــصزٌ              للَـو             لُطْف
ـاسبل              عمَ           لُـولُـو

دخول ال على الكلمات المبدوءة باللام 

س ) اقرأ الكلمات التالية قراءة صحيحة وألاحظ الحرف الأول 

  القاعدة   

 إذا دخلت (      )  على كلمة أولها (      )
كُتبت  اللامان معا وظهرت (            )

على اللام (                        ) 

بعد قرائتك للكلمات السابقة ، أدخل عليها ( ال ) وغير مايلزم  
                    ــصزٌ                           للَـو                         لُطْف

ـاسبل                           عمَ                        لُـولُـو 

س ) اكمل القاعدة التالية : 
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دعا
سما

بنَى

فعل ثلاث� 

فعل 

 الألف اللينه في آخر الأفعال  

الكلمة تنقسم إلى 

الألف

اسم 

ينقسم إلى : 

ى 

٠٠

حرف 

فعل غير ثلاث� 

ا 

ى 
نهاية الفعل(ْ  ) ساكنة اللينة

هي ألف ساكنه في آخر الفعل مفتوح ماقبلها ترسم إما قائمة (    ) أو مقصورة  (     )  

في الفعل الماضي 

ى ا ا 

ىا

تكتب ألف قائم
إذا كان أصلها

 (  واو  )

تكتب ألف 
مقصورة إذا كان 

أصلها (  ياء  )
يدْعو
يسمو

يبني
يطْوِيطَوى

في الفعل الثلاثي نقوم بتحويل
الفعل إلى  ( مضارع )

في الفعل الغير ثلاثي نلاحظ
الحرف قبل الألف اللينة 

تكتب ألف قائم
إذا كان الحرف
قبلها (  ياء  )

تكتب ألف
مقصورة(     ) 
إذا كان الحرف

ليس قبلها         ( ياء )

ى 

احـيــا
اسطَـفــىاعـيــا

أقْـضــى

ضع ألفًا مناسبة في آخر الكلمات التالية:
صلَّــ…..
غَـزَ…...

استَحيـ….
عفَــ.…..

اهتَدَ…..
مشَــ…..

صفَــ…..
..…شْتَرا
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 كلمة مكونه من ثلاث 
حروف والألف اللينة 
هي الحرف الثالث 

 كلمة مكونه أكثر من
 ثلاث حروف والألف اللينة 

هي الحرف الرابع أو
 الخامس ..



عصا
مهـا

قُرى

فعل 

 الألف اللينه في آخر الاسم  

الكلمة تنقسم إلى 

الألف

اسم 

ينقسم إلى : 

ى 

حرف 

اسم غير ثلاث� اسم ثلاث� 

ا 

ى 
نهاية الاسم(ْ  ) ساكنة اللينة

هي ألف ساكنه في آخر الكلمة مفتوح ماقبلها ترسم إما قائمة (    ) أو مقصورة  (     )  

ى ا ا 

ىا

تكتب ألف قائم
إذا كان أصلها

 (  واو  )

تكتب ألف 
مقصورة إذا كان 

أصلها (  ياء  )
عصـوان
مهــوان

قَريتَـان
فَتَـيـانفَتَى

في الإسم الثلاثي نقوم بتحويل
الإسم إلى  ( مثنى )

في الاسم الغير ثلاثي نلاحظ
الحرف قبل الألف اللينة 

تكتب ألف قائم
إذا كان الحرف
قبلها (  ياء  )

تكتب ألف 
 مقصورة (     ) إذا

كان الحرف قبلها         
 ليس ( ياء )

  ى 

دنْـيــا

لَـيـلَــىزَكَرِيـــا
ذِكْــرى

ضع ألفًا مناسبة في آخر الكلمات التالية:
رحـ…..
رِضـ….

نُهـ…..
مرضـ…..

ثُريــ…..
عيسـ…..

ربــ…..
هدَ…..
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 كلمة مكونه من ثلاث 
حروف والألف اللينة 
هي الحرف الثالث 

 كلمة مكونه أكثر من
 ثلاث حروف والألف اللينة

هي الحرف الرابع أو
الخامس ..



  أفـهـم  

فعل 

 الألف اللينه في آخر الحروف  

الكلمة تنقسم إلى 

الألف

اسم 

تكتب الألف اللينة في اخر الحروف إما :

حرف 

ألف مقصورةألف قائمة 

ا 

ى 
نهاية الحرف(ْ  ) ساكنة اللينة

هي ألف ساكنه في آخر الكلمة مفتوح ماقبلها ترسم إما قائمة (    ) أو مقصورة  (     )  

ا 

ىا

في جميع الحروف
المنتهية بألف لينة 

لا - ما - ألا - إلا-
كلا - يا- لَما

ى 

مثال

في أربعة حروف فقط
مثال

إلى - على - حتى
- بلى

لاتقع في أول الكلمة ، لأنها ساكنة ، واللغة العربية لاتبدأ بساكن .
الألف اللينة 

هي ألف غير مهموزة .
    (     )  لها صورتان .
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اسلوب الدعاء
اسلوب الطلب
اسلوب النهي 

الاسلوب اللغوي



يستخدم اسلوب  
الدعاء بعد اسلوب 
         الطلب          

      اسلوب ( الـطـَّـلـب )    

أسلوب الطلب    

انتبه لشَرح الدَّرس.

   جملة دعائية    
 بدأت بفعل أمر 
( من الأدنى إلى 
 الأعلى وهو اله 
  تعالى  ).        

 هو طلب من المخاطب
الكف عن القيام بعمل 

ما باستخدام (لا الناهية
قبل  الفعل المضارع  ) 

النـهـ� الأمــر 
الدعاء 

أسلوب الطلب 
١- اسلوب نهي :
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  الأسلوب اللغوي الذي
يبدأ بفعل.   ( أمـر)       
  يسمى  أسلوب الطلب 
وهو طلب القيام بفعل ما
أسلوب الطلب 

مثال : 

ذَاكرذَاكر دروسكْ جيدًا .

نْتَبِها

مثال : 

 لا الناهية

  تُسرِف    لا لا تُسرِف بالـمـاء .

 التلطف 

  تحسين اللفظ 
وتلطيف المعنى.

يستخدم اسلوب 
  التلطف قبل    

   اسلوب الطلب  

مثال : 

بارك اله فيك 
صلاتك يا أخي.   لا   تُاخر   

مثال : 

 يا اخي ،   من فَضلك   
 تُاخر صَتك .  لا 

،لو تكرمت  من فَضلك   

  قبل 
فعل مضارع   لا 

دعاءفعل مضارع  لا 
 لا  تُسرِع اثْنَـاء الْقيادة  بارك اله فيك.

٢- اسلوب الأمر :

فعل مضارع   تطلف   لا 
 من فَضلك ،لا  تُسرِع اثْنَـاء الْقيادة .

دعاءفعل أمر 
 حافظ علَى النَّظَام جزَاك اله خَيرا . 

فعل أمر     تطلف
  لَو تَكَرمت حافظ علَى النَّظَام . 

هو الطلب من المخاطب القيام بفعل أمر ما أو الكف عن القيام بالفعل . وينقسم إلى : 

الطلب من المخاطب
القيام بفعل المذاكرة 

الطلب من المخاطب
الكف عن الإسراف  



١- تطلب من معلمك إعادة شرح الدرس . 

 أجيب عمـا يـلـي :  

س ) حدد نوع الأسلوب في الجملة التالية:  

س ) حدد نوع الأسلوب في الجملة التالية:
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      اسلوب ( الـطـَّـلـب )    

١- لا تُسرِف بِالْـمـاء . 

٢- رعــاكَ اله . 

٣- انْـظُـر الَى السـمـاء . 

أسلوب نـهِـي  أسلوب أمر  أسلوب دعاء  

س ) استخدم اسلوب الأمر أو النهي مصحوبا بألفاظ
التلطف أو الدعاء في الموقف التالي :

٢- تطلب من  صديقك عدم رمي النفايات على الأرض .

أسلوب نهي ودعاء   أسلوب نهي  أسلوب أمر  ١- اقْـرا الْقُـرآنَ بِـتَرتيـل . 

 أسلوب دعاء  أسلوب نهي ودعاء  أسلوب نهي ٢- لا تُهمل دروسكَ رعاكَ اله. 



أنواع الفعل 
اعراب الأفعال 

الفاعل 
المفعول به 

الوظيفه النحويه
٠٠ ٠٠



   إذا أردنا أن نعرب : 

الجملة الفعلية : هي الجملة التي تبدأ بفعل

ينقسم إلى  : 

      الــفــعــل      

ينقسم الفعل إل� 

. ب -سافَرذَه - كَـلا

 هو مادل على  حدث 
 في الزمن الماضي 
 ( حدث و انتهـى )   

هو مادل على طلب    هو مادل على   
حدث في الحاضر
 أو المستقبل     

أمر مضارع ماض� 

ماذا فعل محمد ؟

اكَل(حدث في زمن ماضي)

مستقبل حاضر 

. رتُساف- كَـليا.رافسسوف ي- كَـلسيا

.قنْطَلا - سرع- اُدمسا

إعـــراب الـفـعــل

بماذا بدأت الجملة ؟ 
 مانوع الجملة ؟ 

مانوع الفعل في الجملة ؟ 

  كي أفهم لابد من طرح عدة أسئلة  

مثال : 

اكَـل محمـدُ

العلامة الحالة الموقع 
فعل ماضي

فعل مضارع
فعل أمـر

مـبـنــي
مرفوع 
مـبـنــي

الفتـحـة

السـكـون
الـضـمـة

لابد أن أحدد الموقع والحالة والعلامة  

ماذا فعل ( محمد ) ؟ 
إذا أردنا أن نحدد الفعل ونوعه نسأل : 

اكَـل ( حدث الفعل وانتهى ) 

أ. ��د�� ا����� 



إعــراب الــفــعــل 

 إعراب الـفـعــل  

العلامة التي تظهر على الفعل الماضي  (                      ) 

فعل ماض مبني
 على الفتحة 

س ) عين الـفـعـل في الجملة التالية ثم حدد نوعه:  

نــوعـه   الـجـمـلـة 

١-  رسـم الـفَنَّـانُ لَوحـةً .

٢- يحفَظُ الـمومن الامـانَـةَ .

س ) أعرب ما تحتـه خـط :  
 .ـنمةَ الامعلى نكَ عبر شْكُـر١- ا

 أجيب عمـا يـلـي :  

أ. ��د�� ا����� 

      الــفــعــل      

الفتحة

الضمـة العلامة التي تظهر على الفعل المضارع  (                     ) 

السكونالعلامة التي تظهر على الفعل المضارع  (                     ) 

أمــر مضارع ماض� 

فعل مضارع مرفوع
وعلامة رفعه

الضمة الظاهرة 

فعل أمـر مبني
 على السكون 

 الـفـعــل  

. ـدُوءلـةَ بِهـافالـح ـائقالس ـاق٢- س

س ) اُضبط الأفعال التالية بالضبط الصحيح  :  
اجتَـهِــد     نَتَـعلَّـم  يتَسابــق  تَعلَّـم  

فـعـل…….... مبنــي على ……….…. .   شْكُـرا

فعل الأمر والفعل
الماضي دائما( مبني )



  كي أفهم لابد من طرح عدة أسئلة  

      الـفــاعــل      

الجملة الفعلية تتكون من ركنين أساسيين ( فعل - و فاعل ) 

الجملة الفعلية 

مثال : 

الطِّـفْـل ــبلَـع

فاعلفعل

ماضي  
مضارع  

أمر  

  كَتَب
  يكَتَب

اُكْتُب

هو حدث في 
زمن معين  

 هو اسم يدل على
 من قام بالفعل  

غزال - مهنـد -
الشمش    

بماذا بدأت الجملة ؟ 
 مانوع الجملة ؟ 

مانوع الفعل في الجملة ؟ 

من الذي فعل الفعل ؟ 
ماذا يفعل الفاعل ؟ 

مـن الذي يلْعب ؟ 
  لكي أحدد الفاعل في الجملة السابقة أسأل السؤال التالي 

الطِّفــل 
  إذا كانت الإجابة صحيحة ووقع الفعل عليه فهو الفاعل   

 الــفــاعــل   هو الإسم الذي يدل على من قام بالفعل  .   

الإجابة :
وقع فعل اللَّعب على (                   )

من قام بفعل اللعب هو ( الـطِّفْـل ) يسمى الفاعل    إذن 
الـطّـفْـل

اسم لحيوان -
إنسان نبات - جماد

 أتأكد : 
١- أن يكون اسما وقع بعد الفعل مباشرة . 

( من الَّذِي ؟ )٢- أن يكون جوابا للسؤال . 
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  كي أعرب لابد من معرفة   

     إعراب الـفــاعــل    

 الفاعل 

الطِّـفْـل ــبلَـع

 ضمير متصل أو منفصل اسم ظاهر 

فاعل مرفوع وعلامة رفعه
 الضمة الظاهرة على آخرة

سيتم شرحة في
الدروس القادمة 

 العلامة التي تظهر على الفاعل هي  : (               )

العلامة الحالة الموقع 

الضمة مرفوع فـاعـل

الضمة 

 مثال  

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  الـطِّفْـل� : 

 أجيب عمـا يـلـي :  

س ) عين الـفاعـل في الجملة التالية:  

  الفاعل     الجملة   

ــارشْـجْا تُـورِق

س ) أعرب الفاعل في الجملة التالية:
 . نْزِللَى الْمةُ ارسْا تـادع
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  كي أفهم لابد من طرح عدة أسئلة  

      المفعول به      

لايكون المفعول به إلا في الجملة الفعلية فقط وهو اسم 

الجملة الفعلية 

مثال : 

يقْرا اْب الصحيفَةَ 

مفعول بهفاعلفعل

ماضي  
مضارع  

أمر  

  كَتَب
  يكَتَب

اُكْتُب

هو حدث في 
زمن معين  

 هو اسم يدل على
 من قام بالفعل  

غزال - مهنـد -
الشمش    

 هو اسم يدل على 
من وقع عليه الفعل 

اسم لحيوان - إنسان
نبات - جماد

غزال - مهنـد -
الشمش 

الجملة الفعلية تتكون
من ركنين أساسيين 

( فعل - و فاعل ) 

بماذا بدأت الجملة ؟ 
 مانوع الجملة ؟ 

مانوع الفعل في الجملة ؟ 

من الذي فعل الفعل ؟ 
ماذا يفعل الفاعل ؟

هل الجملة تامة المعنى ؟
 ( فعل وفاعل ومفعول به )

ماذا يقْرأ اْب ؟ 
  لكي أحدد المفعول به في الجملة السابقة أسأل السؤال التالي 

يقْرا صحيفَةً

 إذا كانت الإجابة صحيحة ووقع الفعل عليه فهو مفعول به  

  المفعول به   

الإجابة :
وقع فعل القراءة على (                   )

( الصحيفَةَ ) هي المفعول به  إذن 

الصحيفَةَ

اسم لحيوان -
إنسان نبات - جماد

 هو الإسم الذي جاء بعد الفاعل ، ووقع عليه الفعل .   

١- أن يكون اسما وقع بعد الفاعل مباشرة .  أتأكد : 
مـاذا ؟٢- أن يكون جوابا للسؤال . 

أ. ��د�� ا����� 



كي أعرب أحتاج إلى معرفة 

      المفعول به      

 إعراب المفعول به  

مثال : 

يقْرا اْب الصحيفَةَ 
الـصحيفَـةَ :

الفتحة العلامة التي تظهر على المفعول به هي (                      ) 

العلامة الحالة الموقع 

  الفتحـة  منـصـوب مفعول به 

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 

س ) عين المفعول به في الجملة التالية:  

المفعول به الـجـمـلـة 

١-  رسـم الـفَنَّـانُ لَوحـةً .

٢- يحفَظُ الـمومن الامـانَـةَ .

س ) أعرب ما تحتـه خـط : 
. ـدُوءلـةَ بِهـافالـح ـائقالس ـاقس

 أجيب عمـا يـلـي :  

أ. ��د�� ا����� 



 الوظيفه النحويه ( مراجعه ) 

س١) حدد  نوع الفعل ف� الجمل التالية :  

. لَهمدٌ عمحى مد١- ا

الــجـمـلـة

س٣ ) عين المفعول به في الجملة التالية:  

المفعول به الـجـمـلـة 

١-  رسـم الـفَنَّـانُ لَوحـةً .

قَدَّم الْمسلم النَّصيحةَ .

أ. ��د�� ا����� 

فعل أمر فعل مضارع فعل ماضي 

٢- يحفَظُ الْمسلم اْمانَةَ .

. ةعرد بِسمحامق ينْطَل٣- ا

س٣) أعرب الجملة التالية :


